

Agresiones y violaciones a derechos humanos en megaproyecto del Corredor Interoceánico: Alerta Misión Civil (Oaxaca)

Por: Miranda Chavarría / Somos El Medio. 01/08/2023

La Misión Civil de Observación, integrada por 23 organizaciones de la sociedad civil nacionales e internacionales, concluyeron su investigación en la región del Istmo de Tehuantepec, en el Estado de Oaxaca. El objetivo de esta misión fue documentar diversas violaciones a los Derechos Humanos en el contexto del megaproyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec (CIIT).

Según el informe presentado por la Misión, la mayoría de las agresiones ocurrieron contra personas pertenecientes a pueblos y comunidades indígenas, siendo las intervenciones violentas promovidas principalmente por la MARINA y la Guardia Nacional.

Las organizaciones que formaron parte de la Misión de Observación incluyen reconocidas entidades como el Centro Mexicano de Derecho Ambiental, A.C.; Unión de Comunidades Indígenas de la Zona Norte del Istmo (UCIZONI); Front Line Defenders; Brigadas Internacionales de Paz (PBI); entre otras.

Durante el recorrido, se visitaron diversas zonas afectadas, entre ellas el campamento “Tierra y Libertad” en Mongoñe Viejo, Oaxaca, así como el Polo de desarrollo en Santa María Mixquilla en Santa Cruz Tagolaba y Puente Madera.

Las violaciones a los Derechos Humanos documentadas incluyen la falta de acceso a información relevante sobre el megaproyecto y sus impactos en los territorios, así como la ausencia de consulta previa, libre e informada de acuerdo con los estándares Nacionales e Internacionales. Además, se tienen registros de agresiones físicas, hostigamiento y criminalización contra quienes lideran la lucha por la Naturaleza, la Tierra y el territorio.

En una conferencia de prensa realizada en Juchitán, Oaxaca, las organizaciones nacionales e internacionales expresaron su preocupación por el aumento de las agresiones en el marco de la construcción del megaproyecto del Corredor

Interoceánico y alertaron sobre el riesgo para la integridad de las personas defensoras que resisten este proyecto.

La presencia constante y vigilante de fuerzas armadas en la zona también fue destacada por la Misión de Observación, que resaltó la existencia de ataques con impactos diferenciados en mujeres indígenas defensoras, quienes enfrentan agresiones basadas en estereotipos de género y sexualidad, lo que afecta su liderazgo, así como su rol comunitario y familiar.

Además de la MARINA y la Guardia Nacional, entre las autoridades señaladas por las violaciones de Derechos Humanos también se encuentran la Policía Federal, la Secretaría de Comunicaciones y Transporte, así como autoridades municipales y la Procuraduría Agraria. De igual manera, se mencionaron empresas, grupos armados y caciques locales como responsables de las agresiones.

Con base en el informe sobre la situación de personas y comunidades defensoras de los Derechos Humanos ambientales en México, presentado por el Centro Mexicano de Derechos Ambiental A.C. (CEMDA), se registraron 31 eventos de agresiones en contra de comunidades y personas defensoras del territorio y los Derechos Humanos en el marco del Corredor Interoceánico, principalmente en los Estados de Oaxaca y Veracruz.

Ante este contexto de riesgo para quienes defienden el territorio, la Misión de Observación hizo un llamado a las autoridades federales, estatales y municipales para que reconozcan y respeten los Derechos Humanos y brinden la información necesaria ante el megaproyecto.

Finalmente, la Misión de Observación reiteró su llamado a proteger los Derechos Humanos de las comunidades y personas defensoras de Derechos Humanos y a garantizar un entorno seguro para que puedan llevar a cabo su labor en el marco del megaproyecto del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. Es fundamental que se proteja la integridad y el derecho de estas personas a ejercer su labor en defensa de la Naturaleza, la Tierra y el territorio.

[**LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULS**](#)

Fotografía: Grieta

Fecha de creación
2023/08/01